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Вероятная отставка 

Игоря Орлова 

не дает покоя 

политическим 

экспертам. 

Кого «пришлет» 

нам Кремль 

на этот раз? 

Губернатор не ушёл, 
а кресло уже делят...
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Эхо недели
Реакция: Предприниматели против строительства у МРВ

Терминал или магазин?

«Строительство 
нового транспортного 
терминала на площади 
перед морским-речным 
вокзалом (МРВ) 
в Архангельске незаконно, 
а содержание проекта 
не соответствует 
названию. На самом 
деле это очередной 
торговый центр, который 
спровоцирует транспортные 
проблемы», – считает 
главный архитектор 
Архангельской области 
Дмитрий ЯСКОРСКИЙ.

Об этом он заявил на заседании со-
гласительной комиссии под председа-
тельством регионального уполномо-

ченного по защите прав предприни-

мателей Николая ЕВМЕНОВА. К биз-
нес-омбудсмену обратились владель-
цы торговых павильонов у МРВ, с кото-
рыми мэрия Архангельска расторгает 
договоры аренды. 

Яскорский согласился, что обвет-
шалые ларьки на площади перед вок-
залом надо менять, а транспортный 
узел в этом месте требует опреде-
ленных решений. Однако, по его мне-
нию, эти задачи решаются не в право-
вом поле.

«С градостроительной точки зре-
ния на этой площади не может быть ка-
питального строительства – это обще-
ственное пространство, земля обще-
го пользования, – заявил Яскорский. – 
Планируемое здание закроет город-
ское пространство, строящийся собор. 
С юридических позиций строительство 
терминала незаконно. В проекте пла-
нировки центральной части города, ут-
вержденного мэрией в декабре про-
шлого года, этого объекта нет. Более 
того, эта территория находится в пре-
делах «красных линий», а нормативные 
акты гласят: такие земли предназначе-
ны для прокладки магистральных ком-
муникаций, дорог общего пользования, 
улиц, скверов, парков. Никаких капи-
тальных объектов в пределах «красных 
линий» быть не должно».

Также Дмитрий Яскорский заме-
тил, что публичные слушания по проек-
ту транспортно-пересадочного терми-
нала не проводились. Распоряжения о 
предоставлении земельных участков 
ООО «Автокапитал» и ООО «Комтранс» 

вышли уже после утверждения проек-
та планировки города.

«Все эти решения находятся за 
рамками права, и я считаю, что распо-
ряжения о предоставлении этих участ-
ков подлежат отмене. Призываю мэ-
рию добровольно отменить эти реше-
ния как принятые абсолютно незакон-
но, – подчеркнул главный архитектор 
области. – Их принятие не выдержива-
ет никакой критики. Такие проекты не 
пройдут государственную экспертизу».

Более того, по словам Яскорского, 
судя по тому, что под торговые поме-
щения в новом объекте запланирова-
но отдать более 4 тысяч кв. м, а под по-
мещение вокзала – 1,5 тысячи кв. м, то 
возникает вопрос: это на самом деле 
будет транспортный терминал или оче-
редной торговый центр? 

«Для его обслуживания понадо-
бится 150 парковочных мест, где мэ-
рия их разместит? – задался вопросом 
Яскорский. – На площади и сейчас не-
возможно нормально припарковать-
ся. В общем, мой вывод прост: выдать 
разрешение на строительство без на-
рушения закона в данном случае не-
возможно. Я считаю, что если мэрия 
не примет взвешенного решения, то 
строительство можно опротестовать в 
суде. Прошу прокуратуру дать право-
вую оценку факту передачи этой зем-
ли для строительства ООО «Автокапи-
тал» и ООО «Комтранс» на предмет на-
личия коррупции». 

Представители застройщиков от-
малчивались. Зам. генерального ди-

ректора ООО «Автокапитал» Влади-

мир ВЛАДЫКИН заявил «БК», что его 
просто «никто ни о чем не спрашивал». 

Мэрию на встрече представлял ди-

ректор департамента муниципаль-

ного имущества Сергей КАРПОВ. Он 
отказался комментировать правомоч-
ность строительства терминала, зая-
вив, что этот вопрос не в его компетен-

ции. По словам Карпова, аренда зем-
ли у владельцев павильонов закончи-
лась еще три года назад, и все это вре-
мя мэрия, «осуществляя прямую под-
держку малого бизнеса», позволяла им 
работать. 

«Сейчас вышло распоряжение мэра 
о предоставлении земли ООО «Автока-
питал» и ООО «Комтранс», и его надо 
выполнять, – считает Карпов. – Эти 
предприятия – тоже субъекты малого 
бизнеса, поэтому не предоставить им 
землю – значит нарушить закон. Они 
имели право потребовать выселить 
прежних арендаторов». 

Карпов признал, что городу выгод-
но поддержать строительство терми-
нала – это увеличение количества ра-
бочих мест и отчислений в бюджет. Он 
предложил организовать переговоры 
новых арендаторов земли с владель-
цами павильонов, чтобы последние по-
лучили гарантии аренды помещений в 
новом терминале. 

Однако депутат Госдумы Ольга 

ЕПИФАНОВА напомнила Карпову, что 
раньше предприниматели Архангель-
ска не раз обращались в мэрию по по-
воду строительства на этой площади 
капитальных объектов и всегда полу-
чали ответ: «Этого никогда не будет, 
так как площадь – важный транспорт-
ный узел, причем уже перегруженный, 
поэтому он требует реконструкции». 
Она пообещала направить запрос на 
предмет проверки законности стро-
ительства терминала в прокуратуру. 
А Николай Евменов предложил обра-
титься за правовой оценкой ситуации 
в федеральный центр «Бизнес против 
коррупции». Он призвал мэрию Архан-
гельска к конструктивному решению 
вопроса и отметил необходимость пуб-
личного обсуждения таких значимых 
решений для исключения подобных 
конфликтов.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Акценты

 ■ В бюджет перечислено 
14 млрд рублей

За первые два месяца 2014 года налогоплательщи-

ки Архангельской области и НАО перечислили в бюд-

жеты всех уровней 13,7 млрд рублей (на 4,9% выше 

уровня  аналогичного периода 2013 года). Однако рост 

поступлений отмечен только по НДФЛ. По налогам на 

добычу нефти и на прибыль организаций, напротив, 

отмечается падение.  

Как сообщает УФНС по Архангельской области и НАО, 
поступления по НДФЛ выросли на 10,5%. Это связано, в ос-
новном, с увеличением фонда оплаты труда в оборонном 
комплексе, а также в организациях, осуществляющих дея-
тельность по разработке алмазных месторождений. 

Налоги от «нефтянки» «провисли» на 5,4%. Причины - в 
снижении объемов добычи углеводородного сырья в Не-
нецком автономном округе на 14%, в высокой выработке 
действующих скважин на месторождениях и в отсутствии 
ввода в эксплуатацию новых.

Поступления налога на прибыль организаций снизились 
на 20,7%. Это обусловлено выполнением Харьягинского со-
глашения о разделе продукции в связи с реализацией ин-
вестиционного проекта по строительству третьей очереди 
освоения месторождения. Его цель - утилизация попутно-
го газа, содержащего большое количество сероводорода.

В областной бюджет Архангельской области поступи-
ло 4,3 млрд рублей налогов и сборов (выше аналогичного 
периода прошлого года на 112,3 млн рублей, или на 2,7%).

 ■ Кто заблокировал 
сайт «Беломорканала»?

Всю прошлую неделю сайт ИА «Беломорканал» 

подвергался массированным хакерским атакам, а с 

27 марта он вообще не доступен. Как сообщил глав-

ный редактор Андрей РУДАЛЁВ, на сайте ведутся вос-

становительные работы. 

Тем временем редакция «Беломорканала» по факту вос-
препятствования своей деятельности намерена обратить-
ся в прокуратуру. У журналистов есть основания полагать, 
что обрушение  сайта связано с публикацией расшифровки 
записей телефонных разговоров, сделанных на заседании 
Северодвинского городского суда. Там слушается дело в от-
ношении бывшего директора ОАО «Северодвинское пасса-
жирское автотранспортное предприятие» Алексея ВАСИЛЬ-
ЕВА и члена совета директоров компании, бывшего заме-
стителя главы администрации Северодвинска по социаль-
ным вопросам Константина ТАЛАШОВА.

«В частности, большой резонанс вызвала и публикация 
звонков мэра Северодвинска Михаила ГМЫРИНА Констан-
тину Талашову, обильно приправленных нецензурной лек-
сикой. Самый продолжительный из них посвящен «Бело-
морканалу»: мэр выясняет, как получилось, что на сайте 
была опубликована история о вексельном субсидирова-
нии профкомом «Звездочки» северодвинского предприя-
тия-банкрота ПАТП», - говорит Андрей Рудалев. После пу-
бликации этих материалов на сайт информагентства обру-
шились хакерские атаки.

 ■ В архангельском баре изъяли 
120 литров алкоголя 

В ходе рейда по контролю за соблюдением правил 

продажи алкогольной продукции полицейские обна-

ружили, что в одном из баров Архангельска крепким 

спиртным торгуют без лицензии. Увеселительное заве-

дение располагается в районе Краснофлотского моста. 

По данному факту возбуждено дело об административ-
ном правонарушении. Юридическому лицу грозит штраф в 
размере от 40 до 50 тысяч рублей. Кроме того, из оборо-
та изъято более 120 литров спиртного, сообщили в пресс-
службе областного УМВД.
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Ситуация: Проекты многих зданий могут быть утрачены

Ни продать, 
ни выбросить...

Принадлежавшее 
Архангельской 
области ОАО 
«Проектный институт 
«Архангельск-
гражданпроект» 
продано за 7 млн 
рублей юридической 
компании «Лукрум». 
Организация, где 
создавались проекты 
зданий нынешнего 
СГМУ, областного 
Собрания, 
кинотеатра 
«Русь» и десятки 
других, проходит 
сейчас процедуру 
банкротства. 
Накопленные годами 
долги едва ли 
позволяют надеяться 
на сохранение 
института. 
Не определена 
и судьба уникального 
архива «Архангельск-
гражданпроекта».

Государственное уни-
тарное предприятие «Архан-
гельскгражданпроект» ста-
ло акционерным обществом 
в октябре 2010 года, остав-
шись в собственности об-
ласти. Предполагалось, что 
приватизация поможет ин-
ституту закрепиться на рын-
ке и получать коммерческие 
заказы. 

Де-юре обретенная са-
мостоятельность не изме-
нила сложившуюся практи-
ку: «Архангельскграждан-
проект» по заниженным це-
нам занимался проектирова-
нием зданий и сооружений, 
которые строились на бюд-
жетные средства. Причем 
даже эти небольшие деньги 
организация получала дале-
ко не всегда. 

В 2009 – 2010 годах по 
поручениям профильного де-
партамента (министерства) 
институт, по договорам и 
без, фактически даром под-
готовил проекты спортив-
но-технического комплекса 
учебной базы гражданской 
обороны Архангельской об-
ласти в деревне Бабонего-
во, восстановления школы и 
строительства спортзала в 
Цхинвали. Стоимость работ 
по этим объектам составля-
ла около 7,4 млн рублей. 

Также неоплаченными 
остались проекты памятни-
ка Петру и Февронии Муром-
ским на улице Логинова в Ар-
хангельске, мемориального 
знака на доме №120 по про-
спекту Советских Космонав-
тов, где в марте 2004-го про-
изошел взрыв. За два года 
«Архангельскгражданпро-
ект» недополучил из бюдже-
та более 10 млн рублей. 

Общая сумма долгов са-
мого института сейчас при-
ближается к 30 млн рублей. 
31 января 2013 года арби-
тражный суд принял заяв-
ление ООО «Северо-Запад-
ная строительная компа-
ния» о признании «Архан-
гельскгражданпроекта» бан-
кротом.  

Резонанс

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Владислав ПОПОВ, 
главный инженер проектной 
фирмы ООО «АриКон и К°»:

– Удручает, что «Архангельскгражданпроект» на 
грани банкротства. Но все это – следствие систем-
ных просчетов в строительной отрасли области. Боль-
шинство проектов, связанных с бюджетным финанси-
рованием, сейчас выполняют организации, не отно-
сящиеся к нашему региону, – вологодские, москов-
ские, питерские... Основным критерием выбора се-
годня является не профессионализм проектировщи-
ков, а цена вопроса: как правило, тендеры выигрыва-
ют организации, предлагающие минимальную цену, 
либо аффилированные заказчику. 

А результат бывает очень печальным. Мы не раз 
помогали нивелировать последствия таких тендеров. 
Например, в случае с фундаментом катка на стадионе 
«Труд»: в исходном проекте было «нарисовано», мягко 
говоря, полное безобразие.

У «Архангельскгражданпроекта» были директора, 
которые могли бы вывести институт в лидеры рынка. 
Но, видимо, акционеру это было не нужно. 

Ценность архива института в том, что по проектам 
АГП до начала 1990-х годов было построено большин-
ство зданий в Архангельске и области. В случае необ-
ходимости реконструкции или проведения капиталь-
ного ремонта этих объектов, для принятия верных ин-
женерных решений крайне важно наличие исходного 
проекта. И, если сохранить их не удастся, это, безус-
ловно, будет существенная утрата.

«У института есть долги 
перед Управлением государ-
ственной экспертизы по Ар-
хангельской области, Пенси-
онным фондом – список кре-
диторов только растет, – по-
ясняет исполнительный 

директор ОАО «ПИ «Ар-

хангельскгра ж данпро-

ект» Дмитрий ПУНАНОВ. – 
Новых договоров уже не за-
ключаем, идет сокращение 
штата. По большому счету, 
за нами остались авторский 
надзор по документации на 
строительство пищеблоков 
и переходов для областной 
больницы и муниципальный 
контракт на детсад и шко-
лу на Соловках. В середине 
апреля эта работа будет за-
кончена». 

С 2008 года директора 
института менялись 14 раз: 

по мнению сотрудников, мно-
гие из них уходили не пото-
му, что не справлялись с обя-
занностями, а из-за нежела-
ния брать бюджетные заказы, 
рассчитываться по которым 
никто не собирался. 

Весной 2013-го «Архан-
гельскгражданпроект» из-
за неуплаты взносов все же 
лишился членства в СРО и, 
по сути, потерял возмож-
ность бороться за коммер-
ческие контракты. В февра-
ле 2014 года акции институ-
та на торгах без объявления 
цены приобрела юридиче-
ская компания «Лукрум», за-
платив 7 млн рублей. В соб-
ственности института – по-
рядка двадцати кабинетов 
на четырех этажах архан-
гельской «высотки». По сло-

вам Дмитрия Пунанова, о со-
хранении предприятия речи 
уже не идет и оплата текущих 
долгов положения дел не из-
менит. 

«Долгое время мы, по су-
ществу, занимались «благо-
творительностью» – спаса-
ли область, когда не нахо-
дилось желающих работать 
за такие деньги, – отмечает 
главный инженер проек-

тов ОАО «ПИ «Архангельск-

гражданпроект» Влада 

АНИСИМОВА. – Недавно в 
послании губернатора об-
ластному Собранию депута-
тов прозвучала фраза о том, 
что в регионе дефицит инже-
нерных кадров. В нашей си-
туации ими просто разбра-
сываются. Мы найдем рабо-
ту, но хотелось бы кому-то 
передать опыт. САФУ выпу-
скает замечательных ребят, 
однако им не хватает настав-
ников: как результат, каче-
ственных проектов единицы». 

Особую ценность пред-
ставляет архив института, 
где хранятся, в частности, 
исходные проекты многих 
зданий центра Архангель-
ска: «Архангельскграждан-
проект» делает копии чер-
тежей для перепланировок 
и решения других спорных 
вопросов, в том числе и в су-
дебном порядке. 

«Архив переоценить не-
возможно: это достояние 
области, – считает Дмитрий 
Пунанов. – И кому оно доста-
нется – большой вопрос. Хо-
рошо, если документацию 
передадут САФУ, – пред-
варительная договорен-
ность есть. Но не исключе-
но, что помещения «Архан-
гельскгражданпроекта» бу-
дут проданы вместе с архи-
вом. Новый владелец впол-
не может ограничить доступ 
к чертежам и ввести «астро-
номический» прейскурант 
на выдачу копий. А в худшем 
случае просто сдать архив в 
макулатуру или вывезти на 
свалку».

В архиве практически доведенного до банкротства «Архангельскгражданпро-

екта» хранятся проекты многих зданий центра Архангельска. «Эти документы 

нельзя ни выбрасывать, ни продавать», – считают сотрудники института. 

Но согласится ли с ними будущий владелец помещений архива в «высотке»?
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 ■ Губернатор не ушёл, 
а кресло уже делят...

Губернатора Архангельской области Игоря ОРЛО-

ВА с подачи газеты «Ведомости»  отправили в отстав-

ку. Якобы он скоро сменит Владимира ШМАКОВА на 

посту президента Объединенной судостроительной 

корпорации (ОСК). 

Замминистра промышленности и торговли Алексей РАХ-
МАНОВ не комментирует возможное назначение. При этом 
отмечает, что с дисциплиной руководителей ОСК есть про-
блемы, так как они «систематически не исполняют решения 
совета директоров». «Считаем необходимым в ближайшее 
время навести с управляемостью ОСК порядок, применяя 
все меры, которые допустимы Трудовым кодексом РФ», — 
поясняет Рахманов. 

Издание пишет, что Шмакову не удалось сделать голов-
ной офис ОСК работоспособной структурой, что может быть 
основной причиной отставки. В корпорации происходит 
борьба за влияние между различными группами, представ-
ляющими интересы Минпромторга, «Ростеха» и профиль-
ного вице-премьера Дмитрия РОГОЗИНА, поясняет источ-
ник газеты. Другой источник издания добавляет, что Шма-
ков практически не принимает решений, аппаратную борь-
бу ведут несколько вице-президентов корпорации.

СМИ пишут, что соответствующее предложение - воз-
главить ОСК - губернатору Игорю Орлову уже поступило. 
Напомним, до 2011 года он занимал пост гендиректора вхо-
дящего в ОСК Прибалтийского судостроительного завода 
«Янтарь» в Калининграде, а ранее работал зам. ген. дирек-
тора Центра судоремонта «Звездочка» в Северодвинске. 

Несмотря на то, что губернатор Орлов еще не отправ-
лен в отставку, архангельские эксперты уже начали делить 
его кресло между возможными кандидатурами. Среди них, 
например, называются ректор Северного Арктического фе-
дерального университета Елена КУДРЯШОВА, члены Сове-
та Федерации Людмила КОНОНОВА и Константин ДОБРЫ-
НИН, мэры Архангельска и Северодвинска Виктор ПАВЛЕН-
КО и Михаил ГМЫРИН...

Между тем в последнее время Кремль предлагал на этот 
пост самых неожиданных кандидатов и, вероятнее всего, 
никакие прогнозы сейчас не оправдаются.
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Губерния
Точка зрения: От решения власти пострадает экономика области

26 марта в газете «Правда Севера» 
вышло интервью с Андреем Семуши-
ным, в котором он рассказал о возмож-
ных негативных последствиях созда-
ния федерального заказника на Соло-
вецком архипелаге. Напомним: в фев-
рале на заседании регионального пра-
вительства было представлено эколо-
го-экономическое обоснование соз-
дания заказника, которое подготови-
ла координатор проекта, руководи-
тель Соловецкого филиала Беломор-
ской биологической станции МГУ им. 
Ломоносова Надежда ЧЕРЕНКОВА. 

По словам Андрея Семушина, груп-
пы экспертов, которая работала бы над 
документацией, не существует. «Сра-
зу появилось огромное количество во-
просов. Какова легитимность обосно-
вания? Надежда Николаевна разосла-
ла его всем, чтобы вносили правки. Но 
мы высказали свою позицию, что нам 
не нравится сам подход к формирова-
нию данной особо охраняемой природ-
ной территории. Мы не видим смысла 
исправлять латинские названия, пото-
му что сама идея создания заказника 
в предлагаемом формате нам не нра-
вится, – заявил руководитель СевПИН-
РО. – Одни общие слова об уникально-
сти архипелага, нет ничего конкретно-
го. Там не перечислены виды, которые 
занесены в Красную книгу и являются 
редкими или особо охраняемыми. Там 
не оконтурены их популяции. Таким об-
разом, мы начинаем говорить о некой 
абстракции в границах предполагае-
мого заказника». 

Семушин не видит смысла в соз-
дании заказника на Соловецком ар-
хипелаге. Существующие меры по ох-
ране лесов, памятников культуры уже 
определены законодательством. При 
исполнении этих норм и должных ме-
рах контроля заказник не нужен, ут-
верждает ученый. 

«Мы уже 10 лет пытаемся во все до-
кументы протащить адекватный и лег-
ко регулируемый траловый промысел 
на скоплениях сельди в Белом море. 
В старых правилах рыболовства тра-
ловый промысел ограничивался толь-
ко одним типом судов. И люди, имею-
щие другие типы судов, не могли ра-
ботать. В существующих правилах мы 
уже позволяем работать в Белом море 
не более чем двум большим траулерам 
и большому количеству «москитного 
флота»: МСТБ и другим пароходикам. 
В этом контексте идея заказника ру-
бит на корню все наши усилия за 10 лет. 
Если людей не пускать в прибрежный 
лов, рентабельность этого промыс-
ла может оказаться низкой. Сельдь 
прижмется к берегу, и все – рыбачить 
нельзя: граница заказника», – рассуж-
дает Семушин. 

Тезис о том, что внутри заказни-
ка возможен промысел водорослей 
и рыболовство, имеет под собой за-
конодательную проблему, уверен Се-
мушин. На сегодняшний день эта ак-
ватория, будучи свободной, исследу-
ется ресурсным институтом – ПИН-
РО – под руководством Федерально-
го агентства по рыболовству. В слу-

чае если акватория уходит в заказник, 
под Министерство природных ресур-
сов, Федеральное агентство по рыбо-
ловству становится нелегитимным на 
этой акватории. 

«Даже если продекларировать до-
пуск промышленников на акваторию за-
казника, он не сможет дать им возмож-
ность работать. Пример «Онежского По-
морья» и приводить не стоит. Обещали, 
что всем будет хорошо. Теперь промы-
сел, по сути, закрыт, любители бескон-
трольно там шарахаются: без путевок, 
без ничего. У колхоза имени Калинина 
возникли огромные проблемы с полу-
чением разрешения на наважьи тони. 
Им дали до конца 2013 года половить на 
тонях по берегу ближе к Архангельску, 
а на 2014 год они разрешения не полу-
чили», – говорит Семушин.

С его точки зрения, запрет на ис-
пользование ресурсов на Соловках – 
экономическое преступление против 
Архангельской области. Две тысячи 
тонн беломорской сельди – это 80 млн 
рублей годового оборота, как минимум. 
Терять их – экономически очень непра-
вильно. «Налицо ухудшение экономи-
ческой безопасности области. Это ка-
сается как создания национального 
парка «Онежское Поморье», так и пла-
нов по созданию заказника на Солов-
ках. Для меня, человека, занимающе-
гося ресурсами, это неразумное, аб-
солютно безнравственное положение 
дел. Имея дефицит денег, область за-
нимается какими-то популистскими 
проектами защиты природы, которая 
в этом не очень и нуждается», – отме-
тил Андрей Семушин.

Реакция
Руководитель СевПИНРО высказал 

точку зрения, что Соловецкий архипе-
лаг следует отдать под добычу природ-
ных ресурсов, в том числе – для про-
мысла морских млекопитающих. IFAW 
считает такой подход недопустимым: 
Соловецкий архипелаг – это прежде 
всего уникальная природа, культурное 
и духовное наследие. Представители 
фонда IFAW удивлены, что СевПИН-
РО рассматривает небольшие остро-
ва как житницу и золотую жилу Архан-
гельской области и даже России. 

«Если СевПИНРО заботится о при-
родных ресурсах, то он должен бы при-
ветствовать создание природного за-
казника, в акватории которого природ-

ные ресурсы смогут восстанавливать-
ся. Смысл природных охраняемых тер-
риторий – дать возможность видам 
восстановиться. Объемы возможного 
вылова, приводимые СевПИНРО, на-
столько малы, что их следует оставить 
местным жителям (правила заказни-
ка не запрещают любительский лов 
рыбы)», – говорит руководитель про-
грамм IFAW (в том числе – по охране 
белух на Соловецких островах) Люд-
мила ДАНИЛОВА.

Международный фонд защиты жи-
вотных IFAW в течение 15 лет вел борь-
бу за запрет добычи бельков на Белом 
море, и в конце концов это удалось – 
законопроект принят при поддержке 

Владимира Путина. Также IFAW под-
держивает изучение белух на Соловец-
ких островах. 

Надежда ЧЕРЕНКОВА, сотрудник 
биологического факультета МГУ им. 
Ломоносова, работает на Соловках 
уже 30 лет. По поручению Минприро-
ды России сейчас она выполняет боль-
шую исследовательскую задачу: зани-
мается обоснованием разработки при-
родного заказника. Фонд IFAW привет-
ствует план Минприроды создать за-
казник федерального значения на Со-
ловецких островах.

Международный фонд 

защиты животных IFAW, 

www.ifaw.org/russia

Зачем Соловкам 
нужен заказник?

Вместо того чтобы «закрывать» 
Соловецкие острова границами заказника, 
надо развивать их экономический потенциал 
и осваивать богатства соловецкой природы, 
считает руководитель Северного филиала 
Полярного научно-исследовательского института 
морского рыбного хозяйства и океанографии 
им. Н.М. Книповича (СевПИНРО) Андрей СЕМУШИН. 
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 ■ Имя нового ректора СГМУ 
объявят 17 апреля 

На должность ректора Северного государственно-

го медицинского университета (СГМУ) претендуют: 

и.о. ректора, проректор по лечебной работе и после-

дипломному образованию, доктор медицинских наук, 

профессор Любовь ГОРБАТОВА и зав. кафедрой се-

мейной медицины и внутренних болезней, доктор ме-

дицинских наук, профессор Владимир ПОПОВ.  

Эти кандидатуры утверждены ученым советом вуза по-
сле согласования аттестационной комиссией Министер-
ства здравоохранения РФ. Конференция по выборам рек-
тора назначена на 17 апреля. Его имя станет известно по-
сле тайного голосования трудового коллектива и обучаю-
щихся. Победителем будет признан кандидат, набравший 
50% + 1 голос от числа делегатов конференции. Если это-
го не произойдет, объявят второй тур выборов. 

 ■Таскаев и Попаренко уволены 
с постов проректоров САФУ 

Дмитрий ТАСКАЕВ по собственному желанию уво-

лен с поста проректора Северного Арктического фе-

дерального университета по инфраструктурному раз-

витию. Свой пост, также по собственному желанию, 

оставляет и проректор по экономике и стратегическо-

му развитию Яков ПОПАРЕНКО. 

Напомним, следственными органами завершено пред-
варительное следствие в отношении Дмитрия ТАСКАЕВА. 
Он обвиняется в получении взятки в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

По версии следствия, Таскаев посодействовал заключе-
нию договора на выполнение работ определенной коммер-
ческой структурой за денежное вознаграждение в размере 
15% от цены контракта (1,5 млн рублей). В ходе допроса об-
виняемый вину признал, раскаялся в содеянном.

 ■ ГИБДД запретила поворачивать 
налево к «Пирамиде» 

Как сообщили в ГИБДД по Архангельской области, 

при движении по Троицкому со стороны ул. Свободы 

установлен знак 4.1.4 «Движение прямо или направо».

Таким образом, двигаясь от Воскресенской по Троицко-
му, водители не имеют права поворачивать налево по Кар-
ла Маркса к набережной Северной Двины. Штраф за нару-
шение требований знака 4.1.4 «Движение прямо или напра-
во»  - 1,5 тысячи рублей.

 ■ Начинающих фермеров 
приглашают на курсы 

31 марта - 1 апреля в министерстве агропромыш-

ленного комплекса и торговли Архангельской области 

при поддержке Российской инженерной академии ме-

неджмента и агробизнеса пройдут бесплатные курсы 

«Начинающий фермер». Занятия будут проводиться в 

форме дистанционного обучения.

Слушатели курсов изучат основы получения грантов, 
выделяемых по госпрограммам. Лекции будут посвяще-
ны практическим вопросам бюджетного финансирования: 
составлению грамотного бизнес-плана, обоснованию рас-
ходов, правильной сдаче отчетности, кредитованию малых 
форм хозяйствования и оформлению земельных участков в 
собственность крестьянских (фермерских) хозяйств.

В краткосрочных курсах могут принять участие как дей-
ствующие фермеры, так и те, кто только готовится обзаве-
стись собственным агробизнесом. Также приглашаются 
руководители и специалисты отделов сельского хозяйства 
районных и муниципальных администраций. 

Справки по телефону: 8 (8182) 28-62-64.

Акценты недели
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Реконструкция
Дороги: Новые развязки и путепроводы федеральной трассы М8 в Архангельской области
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Как построят, 
так и поедем
На федеральной трассе М8 от поселка Дорожников до развязки 
на Северодвинск завершаются земляные работы. До конца 
2014 года строители намерены возвести все искусственные 
сооружения и приступить к асфальтированию трассы. Полноценная 
четырехполосная дорога, по планам, будет открыта осенью 2015 года. 
Масштабная реконструкция трассы Архангельск – Северодвинск 
начнется в 2017 году. Пока здесь идут только ремонтные работы.

«Основная задача – завершить работы 
в 2015 году, чтобы уже в октябре – ноябре 
было полноценное движение по четырехпо-
лосной дороге до развязок Северодвинска», 

– подчеркнул начальник Упрдор «Холмого-

ры» Константин ЧУПРОВ.
По проекту, на участке от поселка Дорож-

ников до развязки на Северодвинск будет 
построено три новых и реконструирована 
имеющаяся новодвинская развязка. В рай-
оне поселка Зелёный Бор рядом с существу-
ющим путепроводом через железную дорогу 
возводят дополнительную эстакаду. 

Вторая двухуровневая развязка поя-
вится при повороте на Васьково. В проек-
те предусмотрена реконструкция дамбы че-
рез р. Цигломенка. Краснофлотская развяз-
ка тоже будет двухуровневой. Автомобиль-
ные потоки разделят, что позволит значи-
тельно разгрузить дороги. Четвертая раз-
вязка будет построена при въезде на Севе-
родвинский мост. Впрочем, проблему про-
бок на данном участке она не решит, пока не 
будет расширен сам мост.

Что касается дороги Архангельск – Се-
веродвинск, масштабную реконструкцию 
здесь планируется начать не раньше 2017 
года. Согласно проекту здесь также появит-
ся современная четырехполосная дорога с 
полосой отвода для автомобилей и двух-
уровневой развязкой в районе п. Цигломень. 
Это самый оживленный перекресток на всей 
Северодвинской трассе. Уже сегодня интен-

сивность движения превышает 22 тысячи ав-
томобилей в сутки, а в перспективе она вы-
растет до 37 тысяч. С учетом интенсивно-
сти и аварийности участка здесь просто не-
обходимо строить именно двухуровневую 
развязку, пояснили в проектной организа-
ции ОАО «ГипроДорНИИ». По строительным 
нормам и правилам двухуровневые развяз-
ки устраивают уже при интенсивности в 11 
тысяч автомобилей.

Но это отдаленные планы, пока же на 
трассе Архангельск – Северодвинск идет 
только капитальный ремонт. В 2013 году за-
вершены работы по освещению остановок 
общественного транспорта и пешеходных 
переходов в районе населенных пунктов 
Пирсы, Зеленец, Тойнокурье, Цигломень, 
Лайский Док и Рикасиха. 

«Надеемся, что количество аварий с уча-
стием пешеходов значительно снизится, – 
отметил Константин Чупров. – Но из-за вы-
сокой интенсивности движения – более 30 
тысяч автомобилей в сутки – дорога все рав-
но остается довольно опасной».

В этом году планируется завершить на-
чатый в 2013 году ремонт моста через р. Лая. 
Продолжится капитальный ремонт на 20-30 
км трассы.

«Сейчас Упрдор «Холмогоры» ведет ак-
тивную работу по присоединению к феде-
ральной автомобильной дороге М8 съезда 
на аэропорт Архангельск. Есть определен-
ные сложности, поскольку часть данной трас-
сы находится в областной, а часть в муни-
ципальной собственности. Пока перед нами 
стоит задача подготовить полный пакет до-
кументов», – сообщил Константин Чупров.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Развязка Северодвинск – Архангельск

Краснофлотская развязка (вид со стороны Москвы)

Развязка на Васьково (вид со стороны поселка)
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Визитная карточка
Презентация: «Титан» открывает крупнейший торгово-развлекательный комплекс в Архангельской област

Локомотивом 
развития 
в сфере 
торговли 
должен быть 
крупный бизнес. 
В Архангельской 
области такую 
роль давно 
и с успехом 
выполняет 
группа компаний 
«Титан». 
В конце 2014 
года девелопер 
откроет 
в столице 
Поморья 
крупнейший 
в регионе 
торгово-
развлекательный 
комплекс (ТРК) 
«Титан Арена». 
Сити-молл 
европейского 
формата 
задаст 
качественно 
новый уровень 
обслуживания 
покупателей.

Презентация ТРК «Ти-
тан Арена» прошла в рам-
ках конференции «Взаимо-
действие малого и крупно-
го бизнеса как фактор раз-
вития деловой и инве-
стиционной активности». 
Участники «круглого сто-
ла» – представители вла-
сти, разных сфер бизнеса, 
общественники, журнали-
сты – обсудили наиболее 
актуальные вопросы раз-
вития предприниматель-
ства на территории реги-
она, особо остановившись 
на сотрудничестве малого 
и крупного бизнеса, точках 
взаимодействия и пробле-
мах.

«В 2011 году холдинг 
осознанно принял реше-
ние участвовать в мас-
штабном проекте строи-
тельства ТРК «Титан Аре-
на», – отмечает гене-

ральный директор груп-

пы компаний «Титан» 

Александр КОЗЕНКОВ. – 
Предварительно тщатель-
но анализировалась ситу-
ация по насыщенности Ар-

«Титан Арена»:

хангельска торговыми пло-
щадями. Мы пришли к вы-
воду, что, несмотря на кажу-
щееся обилие торговых цен-
тров, в городе наблюдается 
дефицит качественных тор-
говых площадей современ-
ного формата. В областном 
центре не представлены 
ТРК, куда люди могут при-
ходить семьями и на целый 
день. Понимаем, что в Ар-
хангельске вскоре появят-
ся аналогичные «Титан Аре-
не» комплексы. И мы к этому 
готовы, ведь здоровая кон-
куренция – главный двига-
тель развития, в том числе 
и региональной экономики».

В подтверждение этих 
слов председатель реги-

онального отделения ООО 

«Деловая Россия» Дмит-

рий ЮРКОВ привел цифры 
статистики: «В Европе на 
тысячу жителей приходится 
порядка 500 кв. м формат-
ных торговых площадей. В 
Архангельске – около 180 кв. 
метров. Если брать в расчет 
только форматные объекты, 
показатель составляет лишь 

60 тысяч кв. м. Это означает, 
что потребительский рынок 
Архангельска может выдер-
жать помимо «Титан Арены» 
появление еще двух-трех 
подобных объектов».

Современный 
формат 

торговли
Общая площа дь «Ти-

тан Арены» – 60 тысяч кв. м, 
арендная – 31 тысяча «квад-
ратов». Проект реализуется 
согласно единой концепции, 
разработанной совмест-
но с компанией Colliers 
International. Комплекс рас-
положен на пересечении ул. 
Воскресенской и пр. Обвод-
ный канал – в зоне 15-минут-
ной автомобильной доступ-
ности от будущего комплек-
са проживает около 250 ты-
сяч человек (60% населения 
города).

Сейчас комплекс запол-
нен на 70% и обеспечен мак-

симально качественным со-
ставом арендаторов. Якор-
ными арендаторами стали 
компании, впервые пред-
ставленные в регионе: на-
пример, супермаркет дет-
ских товаров «Детский мир», 
продуктовый супермаркет 
«SPAR» (Голландия), а также 
компания MORI CINEMA, ко-
торая откроет в ТРК «Титан 
Арена» мультиплекс, вклю-
чая кинозал с применени-
ем технологии IMAX. Тор-
говая галерея представле-
на 100 магазинами, в числе 
которых Mango, Pull&Bear, 
Bershka, InCity, Oggi, Nike, 
Adidas, Reebok и т.д. 

Снижение платежеспо-
собности населения деве-
лоперов не пугает. Потре-
бительское поведение лю-
дей иное, чем 20-30 лет на-
зад. Гардероб обновляется 
не раз в год, а каждые пару 
месяцев. Благо качествен-
ная одежда и обувь стали 
доступными по цене. 

В «Титан Арене» будет 
открыта самая большая 
в городе зона развлече-

ний, которая включает се-
мизальный кинотеатр, ви-
довой ресторан, ледовую 
арену в две тысячи кв. ме-
тров, фуд-корт и детский 
развлекательный центр. 
В проекте предусмотре-
ны подземный и наземный 
паркинги. Дизайн интерь-
еров выполнен международ-
ной командой архитекторов 
AirDesign, участвовавшей в 
работе над знаковыми тор-
говыми проектами в Красно-
даре, Сочи, Саратове и дру-
гих городах.

Кстати, по данным ис-
следований, Архангель-
ску необходимо 14-16 кино-
экранов. Так что с открыти-
ем мультиплекса «Титан Аре-
ны» рынок кинопроката бу-
дет насыщен, конкуренция 
обострится. 

Объем инвестиций в 
проект составляет 2,7 млрд 
рублей. «Эта цифра сопо-
ставима с вложениями в 
уже реализованные проек-
ты группы компаний «Титан», 

– отмечает Александр Козен-
ков. – К примеру, мы инве-

стировали в модернизацию ци-
гломенского участка 25 Лесоза-
вода, который открылся в авгу-
сте 2013 года, около 3 млрд ру-
блей».

Малому бизнесу 
найдётся место

По мнению президента 

Архангельской торгово-про-

мышленной палаты Олега 

СЕМКОВА, открытие совре-
менного торгово-развлекатель-
ного комплекса задаст новый 
тон взаимоотношениям меж-
ду крупным и малым бизнесом 
в регионе. У последних появят-
ся как перспективы роста, так 
и необходимость качественно-
го развития. 

«Тот факт, что с приходом 
федеральных компаний уровень 
торговли в Архангельске вырас-
тет, – очевиден. Местным пред-
принимателям придется подтя-
нуться, чтобы остаться на пла-
ву. И для покупателей это станет 
определенно благом», – полага-
ет Олег Семков.

Николай ЕВМЕНОВ, 
уполномоченный 
при губернаторе 
Архангельской 
области 
по защите прав 
предпринимателей:

Дмитрий ЮРКОВ, 
председатель 
регионального 
отделения 
общественной 
организации 
«Деловая Россия»:

Александр 
КОЗЕНКОВ, 
генеральный 
директор группы 
компаний «Титан»: 

– Торговый комплекс «Титан Арена» станет 
визитной карточкой потребительского сектора 
Архангельска. Строительство в областном 
центре столь крупных и современных 
комплексов – яркое свидетельство того, что вну-
тренние инвесторы готовы вкладывать средства 
в развитие региона. Важно поддерживать 
подобные проекты.

– Современные сити-моллы, безусловно, привле-
кают большое количество покупателей. Соответ-
ственно, здесь выгодно располагаться и малому 
бизнесу. Немаловажен тот аспект, что предприя-
тие берет на себя социальные функции: создаются 
новые рабочие места, ледовая арена станет ме-
стом проведения областных и городских спортив-
ных мероприятий. 

– Объем инвестиций в проект составил 2,7 млрд ру-
блей. Эта цифра сопоставима с вложениями в мо-
дернизацию цигломенского участка 25 Лесозавода, 
который открылся в августе 2013 года. Я считаю пра-
вильным, когда крупный бизнес выступает в роли ло-
комотива региональной экономики. Группа компаний 
«Титан» не в первый раз берет на себя такую роль.
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Визитная карточка
ти

сити-молл европейского 
формата в Архангельске

2,7 млрд рублей инвестиций

650 парковочных мест

100 магазинов 

7 кинозалов, включая IMAX

10 операторов фуд-корта

2 тысячи м2 ледовой арены
Участники «круглого стола» 

выразили опасения, что с при-
ходом такого количества феде-
ральных брендов малый бизнес 
окажется за бортом: многие, не 
выдержав конкуренции, будут 
вынуждены закрыться. Впро-
чем, по мнению Олега Семко-
ва, у малого бизнеса доста-
точно преимуществ. Это, пре-
жде всего, мобильность и пони-
мание потребительских пред-
почтений архангелогородцев. 
«Пора уходить от челночного 
бизнеса. Местным предприни-
мателям нужно повышать куль-
туру торговли, тогда они смогут 
достойно конкурировать с фе-
деральными брендами», – уве-
рен Олег Семков. 

Поддержать 
местных 

производителей
Затронули участники конфе-

ренции и актуальную тему под-
держки местных производите-
лей. В регионе несколько ком-
паний выпускают одежду под 
собственным брендом, нала-
жено производство продуктов 
питания. Будет ли им обеспе-
чен доступ на прилавки и не по-
ставит ли приход федеральных 
брендов крест на местных про-
изводителях? 

По мнению Александра Ко-
зенкова, развитие фешен-ри-
тейла, которое неминуемо с 
приходом мировых и феде-
ральных брендов, никак не от-
разится на местных производи-
телях одежды. Другой вопрос – 
продовольственные товары. Ни 
для кого не секрет, что крупные 
федеральные сети предпочи-
тают работать с собственными 
производителями. «Карманные 
цены» вкупе с отлично налажен-
ной логистикой сводят к мини-
муму издержки бизнеса, даже 
если товар доставляется из дру-
гих регионов. Местным произ-
водителям в таких условиях, 

действительно, все слож-
нее пробиться на прилавки.

Заставить ритейлеров 
работать с местными не-
возможно, а значит, необ-
ходимо поддерживать про-
изводства на государствен-
ном уровне, чтобы обеспе-
чить их конкурентоспособ-
ность. Область предлага-
ет множество программ по 
компенсации затрат бизне-
са, однако не всегда зало-
женные в бюджеты средства 
востребованы предприни-
мателями. К примеру, не все 
знают, что регион субсиди-
рует часть затрат, связан-
ных с сертификацией про-
изводимых товаров и услуг, 
а также частично компенси-
рует затраты на присоеди-
нение к инженерным сетям. 
Последнее отдано на откуп 
муниципалитетам. 

«Всегда полностью сред-
ства выбираются только в 
Вельском районе, между 
тем новые производства от-
крывают по всему региону. 
Предприниматели должны 
требовать от местных вла-
стей включения их в суще-
ствующие программы гос-
поддержки», – подчеркну-
ла начальник отдела под-
держки предпринима-
тельства и конкурентной 
политики министерства 
экономического разви-
тия и конкурентной поли-
тики Архангельской обла-
сти Светлана БЫЗОВА.

Если коснуться будуще-
го, то в 2016 году Россию 
ждет отмена «параллель-
ного импорта». Это означа-
ет, что продажа брендовых 
товаров без лицензии бу-
дет запрещена. Для малого 
бизнеса это создаст серь-
езные сложности. Дале-
ко не каждый предприни-
матель сможет выложить 
за получение лицензии от 
миллиона рублей и боль-
ше. Здесь, по словам упол-
номоченного по защи-

те прав предпринимате-
лей при губернаторе Ар-
хангельской области Ни-
колая ЕВМЕНОВА, крайне 
необходима опять же под-
держка государства. «Для 
многих коллег станет нео-
жиданностью, но мы подго-
товили и направили в адрес 
областного правительства 
предложения о включении 
в программу поддержки ма-
лого бизнеса таких направ-
лений, как компенсация ча-
сти затрат на получение ли-
цензий и поддержка пред-
принимателей, желающих 
начать свой бизнес в фор-
мате франшизы», – сооб-
щил Николай Евменов. 

Представители Ново-
двинска выразили надежду, 
что «Титан» построит торго-
вый комплекс и в их городе. 
Сегодня, по словам жителей, 
за покупками приходится 
ездить в областной центр, и 
это не всегда удобно. Алек-
сандр Козенков сообщил, 
что в настоящее время хол-
динг рассматривает в Ново-
двинске несколько площа-
док в качестве мест реали-
зации собственных проек-
тов. Например, строитель-
ства кинотеатра. Но речь о 
крупном торгово-развлека-
тельном центре по типу «Ти-
тан Арены» все же не идет. 

«Экономика диктует свои 
условия. Учитывая числен-
ность населения, ТРК тако-
го масштаба просто не мо-
жет быть построен в Но-
водвинске. Многие феде-
ральные сети рассматрива-
ют наш регион только в кон-
тексте агломерации трех го-
родов: Архангельск – Севе-
родвинск – Новодвинск, по-
тому логично строительство 
сити-молла только в самом 
крупном из них. Но мы будет 
рады видеть северодвинцев 
и новодвинцев в нашем цен-
тре. Для удобства покупате-
лей будет организована ра-
бота бесплатных автобусов 

до торгового центра», – от-
метил Александр Козенков.

Во главе угла 
безопасность

Строительство «Титан 
Арены» в самом разгаре. 
Первые этажи уже обрели 
четкие очертания. На пер-
вом и втором заканчивается 
монтаж инженерных систем: 
дымоудаления, пажароту-
шения, вентиляции, отопле-
ния, водопровода, канали-
зации и прочих. На первом 
этаже уже начинаются отде-
лочные работы.

По словам заместите-

ля генерального директо-

ра ГК «Титан» Вадима НЕ-

КРУШЕЦА, с точки зрения 
безопасности здание отве-
чает самым высоким требо-
ваниям: будет установлена 
система оповещения, про-
ектом предусмотрено боль-
шое количество аварийных 
выходов. Девелоперы поду-
мали и о комфорте маломо-
бильных групп посетителей. 
Ширина коридоров, две-
рей, лифтовых шахт позво-
ляет без труда перемещать-
ся по торговому центру ин-
валидам-колясочникам.

«Конкретно под данный 
проект МРСК Северо-Запа-
да провело работы по мо-
дернизации существующей 
системы электроснабжения: 
построена новая распреде-
лительная подстанция и про-
ложена отдельная кабельная 
линия от подстанции в райо-
не Павла Усова. Так что ТРК 
«Титан Арена» обеспечен по 
наивысшему уровню в кате-
гориях надежности и без-
опасности», – подчеркнул 
Александр Козенков.

Открытие торгово-раз-
влекательный комплекс «Ти-
тан Арена» намечено на но-
ябрь – декабрь 2014 года.

Новое качество 
просмотра кино

Ледовая арена

В торговом комплексе «Титан Арена» 
откроется первый в Архангельске 
современный мультиплекс на семь 
кинозалов, включая IMAX. Проект 
осуществляет компания Mori Cinema – 
один из лидеров на российском рынке 
кинопроката.

«Совсем недавно арендатор подтвердил, что в тор-
гово-развлекательном комплексе будет функциониро-
вать кинозал в формате IMAX, – сообщил Александр 
Козенков. – Это передовая технология, по которой ра-
ботают немногие кинотеатры даже в столице. Думаю, 
что в нашем регионе первый кинотеатр данного фор-
мата будет долгое время оставаться единственным».

Уникальность технология IMAX в том, что она позво-
ляет демонстрировать кадры потрясающей чистоты и 
яркости, превосходящие по своему качеству все суще-
ствующие стандарты кинопоказа. Вместе с совершен-
ным цифровым звуком это заставляет зрителей пове-
рить в реальность происходящего на экране и макси-
мально погрузиться в кино.

Изюминкой «Титан Арены» станет каток 
площадью в две тысячи кв м, который 
будет функционировать круглый год. 
Ледовая арена спроектирована 
по формату канадской хоккейной 
коробки – 56x26 м. 

«Ледовую арену мы создаем для тех, кто любит ак-
тивный образ жизни. Но также для нас это и важный 
социальный проект, – отмечает Александр Козенков. – 
Арена будет использована для подготовки юных хокке-
истов, воспитания будущих звезд фигурного катания, 
для проведения масштабных городских и областных 
соревнований по зимним видам спорта»

Ледовая арена расположится на четвертом этаже 
комплекса. Кстати, наблюдать за происходящим на кат-
ке можно будет из ресторана, который разместится 
этажом выше.

Реклама
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Законодательство

17-18 апреля 2014

АРХАНГЕЛЬСКИЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ 

КАДРОВЫЙ ФОРУМ

17 апреля

9:00 – 10:00 Регистрация участников, приветственный кофе

10:00 – 10:30
Официальное открытие «Архангельского 

регионального кадрового форума»

10.30 – 11.30

«Трудовое законодательство и кадровый документо-
оборот: актуальные вопросы, анализ практики и по-
следних изменений» – М. Черенкова (г. Красноярск)

«Современные тенденции управления персоналом: 
коротко о главном»

11:30 – 12:00 Работа выставки кадровых продуктов Архангельска

РАБОТА МАСТЕР-КЛАССОВ

12.00 – 13:30

«Организация работы отдела кадров» Дарья Бабина

Методики невербального языка как 
необходимость на собеседовании

Ольга 
Амирбекова 
(г. Санкт-Петербург)

Секреты увеличения продаж 
кадровых услуг

Елена 
Невзорова

«Маркетинг на службе у HR 
менеджера. Как выстроить очередь 
желающих у вас работать?!»

Сергей Белый

13:30 – 14:30
Работа выставки кадровых продуктов Архангельска 

ПЕРЕРЫВ НА ОБЕД

РАБОТА МАСТЕР-КЛАССОВ

14:30 – 16:00

«Результативность как главный 
фактор оценки персонала»

Ольга Штах

«Трудовая книжка: 
сложные вопросы ведения»

Маргарита 
Черенкова 
(г. Красноярск)

Будут ли работать новенькие?
Ольга 
Амирбекова 
(г. Санкт-Петербург)

«Мотивация персонала: Как повысить 
трудовое рвение подчиненных?»

Марина 
Лазарева

18 апреля

9:30 – 10:00 Регистрация участников форума

10:00 – 11:00
Общая деловая часть

«Примеры успешного сотрудничества с вузами» Арбис
«Ключевые вопросы трудоустройства выпускников вузов»

11:00 – 14:00
Деловая игра «Реалии современного 

рынка труда: от слов к делу» 
(для собственников бизнеса, отделов кадров и соискателей)

14:00 – 15:00 ПЕРЕРЫВ НА ОБЕД

15.00 – 16.00
Подведение итогов «Архангельского 

регионального кадрового форума»

Вручение призов и подарков по итогам деловой игры

СТОИМОСТЬ УЧАСТИЯ: 2300 рублей 
(при регистрации до 7 апреля – 1500 рублей)

Реклама
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БК-бухгалтеру: Нюансы оформления питания сотрудников

Бесплатные обеды: 
налоговое «меню»

Нередко в составе 
соцпакета, 
обещанного 
сотрудникам, 
значится 
предоставление 
им бесплатного 
питания. Однако, 
по большому счету, 
сами работодатели 
не менее 
заинтересованы 
в том, чтобы обеды 
их работников не 
превращались 
в перекусы на 
ходу. Ведь в конце 
концов это мешает 
нормальной работе, 
что непременно 
скажется на ее 
результатах. 
Осталось только 
грамотно оформить 
это питание, чтобы 
еще и на налогах 
не потерять. 
И, кстати говоря, 
соответствующие 
рекомендации 
можно найти 
в разъяснениях 
контролирующих 
органов.

В силу положений статьи 
222 Трудового кодекса обес-
печить работника бесплатным 
питанием либо выплатить ему 
соответствующую компенса-
цию работодатель обязан 
только тогда, когда труд со-
трудника связан с вредными 
или опасными условиями. В 
общем же случае в соответ-
ствии со статьей 108 Трудово-
го кодекса в течение рабоче-
го дня (смены) работнику дол-
жен быть предоставлен пе-
рерыв для отдыха и питания 
продолжительностью не бо-
лее двух часов и не менее 30 
минут, который в рабочее вре-
мя не включается. Время пре-
доставления перерыва и его 
конкретная продолжитель-
ность устанавливаются пра-
вилами внутреннего трудово-
го распорядка или по согла-
шению между работником и 
работодателем. 

Таким образом, в обыч-
ных условиях работодатель 
вовсе не обязан кормить, да 
еще бесплатно, своих со-
трудников. Тем не менее на 
практике нередко работни-
ков обеспечивают бесплат-
ным питанием. Причем дела-
ется это разными способа-
ми. В одних случаях для ука-
занных целей содержат соб-
ственную столовую, в других 

– заказывают обеды с достав-
кой прямо в офис у сторонней 
компании. Есть и иные вари-
анты («шведский стол», ком-
пенсация стоимости обедов 
и т. д. и т. п.). Однако все их 
объединяет одно – налоговые 
последствия.

НАЛОГ 

НА ПРИБЫЛЬ

А начнем мы с налога на 
прибыль. В соответствии с 
пунктом 25 статьи 270 Нало-
гового кодекса при опреде-
лении базы по налогу на при-

быль не учитываются расходы 
в виде бесплатно предостав-
ляемого питания (за исключе-
нием специального питания 
для отдельных категорий ра-
ботников в случаях, предус-
мотренных действующим за-
конодательством, и за исклю-
чением случаев, когда бес-
платное или льготное пита-
ние предусмотрено трудовы-
ми договорами (контрактами) 
и (или) коллективными дого-
ворами). Отсюда, собственно 
говоря, и следует вывод, что 
для того, чтобы учесть затра-
ты на бесплатные обеды ра-
ботников при исчислении на-
лога на прибыль, необходи-
мо их предоставление пред-
усмотреть в трудовых (кол-
лективных) договорах.

С таким подходом соглас-
ны как контролирующие орга-
ны (см., напр., письма Минфи-
на от 27 августа 2012 г. № 03-
03-06/1/434, от 4 июня 2012 г. 
№ 03-03-06/1/292 и т. д.), так 
и суды (см. постановления 
ФАС Волго-Вятского окру-
га от 19 июля 2011 г. № А29-
11750/2009, Восточно-Си-
бирского округа от 30 мар-
та 2011 г. № А33-8736/2010, 
ФАС Северо-Западного окру-
га от 9 марта 2007 г. № А56-
44849/2005, от 21 июля 2006 
г. № А56-35606/2005 и т. д.). 
При этом Минфин в письме 
от 17 января 2011 г. № 03-04-
06/6-1 особенно подчеркнул, 
что если условие о предо-
ставлении работникам бес-
платного питания не отраже-
но ни в трудовом, ни в коллек-
тивном договоре, а прописа-
но только, к примеру, в при-
казе гендиректора организа-
ции, то его стоимость в целях 
налогообложения прибыли не 
учитывается.

Между тем для учета на-
званных затрат в налоговых 
расходах только лишь про-
писать условие о предостав-
лении бесплатных обедов в 

трудовом (коллективном) до-
говоре все же будет недоста-
точно. На это, в частности, 
указывают в письме Минфина 
от 11 февраля 2014 г. № 03-04-
05/5487. Чиновники рассуж-
дали следующим образом. 

В подобных ситуациях мы 
имеем дело с расходами на 
оплату труда, поскольку к та-
ковым в соответствии с пун-
ктом 4 статьи 255 Налогового 
кодекса относятся стоимость 
бесплатно предоставляемых 
в соответствии с законода-
тельством РФ питания и про-
дуктов, а также иные расхо-
ды, предусмотренные тру-
довым и (или) коллективным 
договором. А раз имеет ме-
сто элемент оплаты труда, то 
должна быть и возможность 
выявить конкретную величину 
доходов каждого работника. 
Иначе что же это за зарпла-
та, если непонятно, кто сколь-
ко получил.

Таким образом, согласно 
позиции контролирующих ор-
ганов в целях налогообложе-
ния прибыли затраты на бес-
платное питание можно спи-
сать только при выполнении 
двух условий:

1. Если бесплатное пита-
ние предусмотрено в трудо-
вом (коллективном) договоре;

2. Когда имеется возмож-
ность определить доход каж-
дого работника.

НАЛОГ 

НА ДОХОДЫ 

ФИЗЛИЦ

Раз уж мы заговорили о 
доходе сотрудников, то ло-
гично и про НДФЛ вспом-
нить. При определении базы 
по этому налогу в соответ-
ствии с пунктом 1 статьи 210 
Налогового кодекса учитыва-
ются все доходы налогопла-
тельщика, полученные им как 
в денежной, так и в натураль-
ной форме.

В свою очередь согласно 
подпункту 1 пункта 2 статьи 

211 Кодекса к доходам, получен-
ным в натуральной форме, в част-
ности, относится оплата (полно-
стью или частично) за него орга-
низациями товаров (работ, услуг), 
в том числе питания. При этом в 
отношении «натуральных» дохо-
дов база по НДФЛ определяется 
как их стоимость (п. 1 ст. 211 НК).

То есть в общем случае стои-
мость бесплатного питания долж-
на быть включена в базу по НДФЛ. 
Но тут есть одна загвоздка.

Далеко не всегда можно точ-
но определить, кто сколько из со-
трудников съел и выпил. Между 
тем статья 41 Кодекса определя-
ет доход как экономическую вы-
году в денежной или натураль-
ной форме, учитываемую в слу-
чае возможности ее оценки и в 
той мере, в которой такую выго-
ду можно оценить, в частности, в 
соответствии с главой 23 Кодек-
са. Соответственно, если такой 
возможности нет (напр., пита-
ние организовано по принципу 
«шведского стола»), то и объек-
та обложения НДФЛ не возника-
ет. В принципе с этим не спорят 
и чиновники. 

В частности, Минфин в пись-
ме от 30 января 2013 г. № 03-04-
06/6-29 признал, что если при по-
треблении сотрудниками питания, 
приобретенного организацией, 
отсутствует возможность пер-
сонифицировать и оценить эко-
номическую выгоду, полученную 
каждым сотрудником, то дохода, 
подлежащего обложению НДФЛ, 
не возникает. Аналогичное разъ-
яснение представители Минфина 
дали и в письме от 6 марта 2013 
г. № 03-04-06/6715. Представля-
ется, что указанная позиция ос-
нована на анализе арбитражной 
практики, который показыва-
ет, что в подобных ситуациях об 
НДФЛ можно забыть (см. п. 8 Ин-
формационного письма Президи-
ума ВАС от 21 июня 1999 г. № 42, 
постановления ФАС Уральского 
округа от 19 января 2010 г. № Ф09-
10766/09-С2, ФАС Дальневосточ-
ного округа от 15 июня 2009 г. № 
Ф03-2484/2009 и т. д.).

Галина ЕРМАКОВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК
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Управление Федеральной анти-
монопольной службы по Архангель-
ской области напоминает, что в соот-
ветствии с п. 1 ст. 26 Федерального за-
кона от 26.03.2003 №35-ФЗ «Об элек-
троэнергетике» технологическое при-
соединение к объектам электросете-
вого хозяйства энергопринимающих 
устройств потребителей электриче-
ской энергии, объектов по производ-
ству электрической энергии, а также 
объектов электросетевого хозяйства, 
принадлежащих сетевым организаци-
ям и иным лицам, осуществляется од-
нократно в порядке, установленном 
Правительством РФ.

В соответствии с Правилами техно-
логического присоединения, утверж-
денными постановлением Правитель-
ства РФ от 27.12.2004 №861, сетевая 
организация обязана выполнить в от-
ношении любого обратившегося к ней 
лица мероприятия по технологическо-
му присоединению при условии соблю-
дения им настоящих правил и наличии 
технической возможности технологи-
ческого присоединения.

А как же быть тем заявителям, ко-
торые не владеют информацией о рас-
положенных в непосредственной бли-
зости сетевых организациях? Ответ 
прост: заявитель вправе направить за-
прос в орган местного самоуправления, 
на территории которого расположены 
соответствующие объекты электросе-
тевого хозяйства, с указанием распо-
ложения объектов электросетевого хо-
зяйства, принадлежность которых не-
обходимо определить. Орган местно-
го самоуправления обязан предоста-
вить информацию заявителю в тече-
ние 15 дней.

Как заключить 
договор?

Независимо от наличия или отсут-
ствия технической возможности техно-
логического присоединения на дату об-
ращения заявителя сетевая организа-
ция обязана заключить с ним договор, а 
также выполнить мероприятия по техно-
логическому присоединению.

Для заключения договора заявитель 
должен направить заявку в сетевую ор-
ганизацию, объекты электросетевого 
хозяйства которой расположены на наи-
меньшем расстоянии от границ участка 
заявителя (напомним, что орган мест-
ного самоуправления обязан сообщить 
перечень сетевых организаций, находя-
щихся на территории расположения со-
ответствующих объектов электросете-
вого хозяйства).

Если на расстоянии менее 300 мет-
ров от границ участка заявителя нахо-
дятся объекты электросетевого хозяй-
ства нескольких сетевых организаций, 
заявитель вправе направить заявку в 
любую из них.

Далее сетевая организация обяза-
на направить для подписания заполнен-
ный и подписанный проект договора в 
двух экземплярах и технические усло-
вия как неотъемлемое приложение к до-
говору в течение 15 дней со дня получе-
ния заявки от заявителя (уполномочен-
ного представителя) или иной сетевой 
организации, а также уведомить о воз-
можности временного технологическо-
го присоединения. 

В целях временного технологиче-
ского присоединения сетевая органи-
зация обязана направить заявителю 
для подписания заполненный и под-

писанный ею проект договора об осу-
ществлении временного технологиче-
ского присоединения в двух экземпля-
рах и технические условия как неотъ-
емлемое приложение к такому догово-
ру в течение 10 рабочих дней со дня по-
лучения заявки.

Заявитель подписывает оба экземп-
ляра проекта договора в течение 30 
дней с даты получения подписанно-
го сетевой организацией проекта до-
говора и направляет в указанный срок 
один экземпляр сетевой организации с 
приложением к нему документов, под-
тверждающих полномочия лица, под-
писавшего такой договор.

Не пропустите 
срок! 

Договор считается заключенным 
с даты поступления подписанного эк-
земпляра договора в сетевую органи-
зацию. А это означает, что подписа-
ние вышеуказанного договора затяги-
вать не стоит! При невыполнении вами 
технических условий в согласован-
ный срок сетевая организация по об-
ращению вправе продлить срок дей-
ствия ранее выданных технических ус-
ловий. При этом дополнительная плата 
не взимается.

Срок же выполнения мероприятий 
по технологическому присоединению 
составляет шесть месяцев со дня за-
ключения настоящего договора.

Обратите 
внимание!

При выполнении вами технических 
условий в полном объеме и в согласо-
ванный срок (т.е. наличии на дату оконча-
ния срока их действия технической воз-
можности технологического присоеди-
нения к электрическим сетям) необхо-
димо в возможно короткий срок пись-
менно сообщить сетевой организации 
об этом. Иначе сетевая организация не 
сможет в установленный Правилами тех-
нологического присоединения срок про-
извести техприсоединение объекта. Вы-
шеуказанное обстоятельство не позво-
лит антимонопольному органу привлечь 
к ответственности какую-либо сетевую 
компанию, которая зачастую, по мне-
нию заявителей, нарушает требования 
норм закона. 

В течение 10 рабочих дней (со дня 
уведомления вами о выполнении тех-
нических условий) сетевая организация 
обязана проверить выполнение техни-
ческих условий, провести с вашим уча-
стием осмотр (обследование) присоеди-
няемых энергопринимающих устройств.

Далее, не позднее 15 рабочих дней 
со дня проведения осмотра (обследова-
ния) сетевая организация должна присо-
единить энергопринимающие устрой-
ства к электрическим сетям для факти-
ческого приема (подачи) напряжения и 
мощности, составить при вашем участии 
акт разграничения балансовой принад-
лежности электрических сетей, акт раз-
граничения эксплуатационной ответ-
ственности, акт об осуществлении тех-
нологического присоединения и напра-
вить их вам. Указанные документы вы-
даются бесплатно!

При невыполнении заявителями 
технических условий в согласованный 
срок и наличии на дату окончания сро-
ка их действия технической возможно-
сти технологического присоединения вы 
вправе обратиться в сетевую организа-
цию с просьбой о продлении срока дей-
ствия технических условий.

Сколько 
это стоит?

Плата за технологическое присо-
единение устройств, максимальной 
мощностью не превышающих 15 кВт 
включительно (с учетом ранее присо-
единенных в данной точке присоеди-
нения энергопринимающих устройств), 
устанавливается исходя из стоимости 
мероприятий по технологическому при-
соединению в размере не более 550 
рублей при присоединении заявителя, 
владеющего объектами, отнесенными 
к третьей категории надежности (по 
одному источнику электроснабжения). 
При этом расстояние от границ участка 
заявителя до объектов электросетево-
го хозяйства на уровне напряжения до 
20 кВ включительно должно составлять 
не более 300 метров в городах и посел-
ках городского типа и не более 500 ме-
тров в сельской местности.

Архангельское УФАС России напо-
минает, что в соответствии с постанов-
лением Правительства РФ от 04.05.2012 
№442 «О функционировании рознич-
ных рынков электрической энергии...» 
при выявлении факта бездоговорно-
го потребления электрической энер-
гии сетевая организация обязана пол-
ностью ограничить электроснабжение 
незаконно подключенного объекта. При 
этом стоимость электрической энергии 
(мощности) в объеме выявленного без-
договорного потребления электриче-
ской энергии рассчитывается сетевой 
организацией и взыскивается на осно-
вании акта о неучтенном потреблении 
электрической энергии.

Законодательство
Совет эксперта: Техприсоединение к электросетям без препятствий

Подключаем, а он 
не подключается?

Все, кто решил построить 
частный дом, сталкиваются 
с проблемой подключения 
к электросетям. 
Непонятно, куда бежать 
и что необходимо делать?

Вместе с тем представля-
ется, что в подобных ситуаци-
ях «лишних» вопросов со сторо-
ны налоговых органов не избе-
жать. Ведь недаром же они при 
первом удобном случае напоми-
нают, что организация является 
налоговым агентом по НДФЛ. И 
в целях исполнения соответству-
ющих обязанностей она «должна 
принимать все возможные меры 
по оценке и учету экономической 
выгоды (дохода), получаемой со-
трудниками».

Таким образом, на выходе 
мы получаем, что в части уплаты 
НДФЛ возможны две ситуации:

1. Доход каждого сотрудни-
ка персонифицирован. Соответ-
ственно, он включается в базу по 
НДФЛ в общем порядке.

2. Кто сколько съел, опреде-
лить не возможно. Тогда объек-
та обложения НДФЛ не возни-
кает. При этом и в целях налого-
обложения прибыли учесть соот-
ветствующие расходы не удастся.

По большому счету, компания 
сама заинтересована в том, что-
бы расходы на бесплатные обе-
ды «персонифицировать». Ведь 
они куда более весомы, чем за-
траты, к примеру, на чай-кофе 
для сотрудников. Как правило, 
по той же самой причине коли-
чество обедов определяется за-
ранее. К тому же и сами пред-
ставители Минфина указывают 
на то, что в данном случае допу-
стимы и косвенные «расчеты». К 
примеру, доход каждого налого-
плательщика можно рассчитать 
на основе общей стоимости пре-
доставляемого питания и данных 
из табеля учета рабочего време-
ни или других аналогичных доку-
ментов (см., напр., письмо Мин-
фина от 18 апреля 2012 г. № 03-
04-06/6-117). Тут, как говорится, 
нужно выбирать из двух зол: на-
лог на прибыль или НДФЛ.

НАЛОГ 

НА ДОБАВЛЕННУЮ 

СТОИМОСТЬ

Самым спорным на данный 
момент является вопрос об-

ложения НДС операции по 
снабжению работников бес-
платным питанием. С одной 
стороны, согласно пункту 1 
статьи 146 Налогового ко-
декса реализация товаров 
на территории РФ, в том чис-
ле передача права собствен-
ности на товары на безвоз-
мездной основе, признает-
ся объектом обложения НДС. 
На этом основании контро-
лирующие органы требуют 
стоимость бесплатного пи-
тания, предоставленного со-
трудникам, включать в базу 
по НДС (см. письма Минфи-
на от 27 августа 2012 г. № 
03-07-11/325, от 11 февраля 
2014 г. № 03-04-05/5487 и т. 
д.). Благо при этом чиновни-
ки не имеют ничего против 
вычета «входного» налога.

Между тем позиция чи-
новников представляется 
спорной. И это подтвержда-
ется в арбитражной практике. 
Дело тут вот в чем. По мне-
нию представителей Минфи-
на, объект обложения по НДС 
возникает при передаче то-
варов (работ, услуг) конкрет-
ным лицам (письмо от 12 мая 
2010 г. № 03-03-06/1/327). 
Если же такие лица не уста-
новлены, то и объекта обло-
жения НДС тут как таково-
го нет. Логика тут в том, что 
в подобных ситуациях неяс-
но, кому же, собственно, пе-
решло право собственности 
на обед.

Ну а что, если расходы на 
бесплатное питание «персо-
нифицированы»? В данном 
случае, с одной стороны, но-
вый «собственник» опреде-
лен. Значит, имеет место пе-
реход права собственности 
и, соответственно, возника-
ет объект обложения НДС… С 
другой стороны, раз указан-
ные затраты персонифици-
рованы, то они включаются 
в состав расходов на оплату 
труда. При этом отношения, 
предусматривающие обе-
спечение сотрудников бес-
платным питанием, являют-
ся трудовыми, а не граждан-
ско-правовыми. А операция 
по выплате «натуральной» 
зарплаты НДС не облагает-
ся (см., напр., постановле-
ния ФАС Московского окру-
га от 6 апреля 2012 г. № А40-
65744/11-90-285, Волго-
Вятского округа от 19 июля 
2011 г. № А29-11750/2009, 
ФАС Уральского округа от 
21 октября 2009 г. № Ф09-
8067/09-С2 и т. д.). Прав-
да, очевидно, что при таком 
подходе с вычетом «вход-
ного» НДС будут проблемы, 
разрешать которые, скорее 
всего, придется в суде.

Таким образом, нало-
гоплательщик в части НДС 
имеет выбор. Можно вклю-
чить стоимость бесплатного 
питания в базу по НДС, сле-
дуя рекомендациям контро-
лирующих органов и тем са-
мым снижая риск возникно-
вения претензий с их сторо-
ны. При ином подходе при-
дется готовиться оспари-
вать свою позицию в выше-
стоящем налоговом органе 
и, скорее всего, в суде. При 
этом, к сожалению, нельзя 
на все 100 процентов быть 
уверенным в том, что в ито-
ге компании удастся дока-
зать свое право НЕ включать 
стоимость питания в базу по 
НДС и ПРИНЯТЬ «входной» 
НДС.

Алексей КУНИЦЫН

специалист-эксперт отдела 
антимонопольного контроля 
Архангельского УФАС России
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Бизнес и власть
Взгляд: Изменения законодательства об охране труда Конференция: Как достучаться друг до друга...

Системой 
по травматизму
Всякое происшествие на производстве, связанное 
с необходимостью перевода пострадавшего на другое 
место работы, потерей трудоспособности на срок более 
одного дня или смертью работника, в России принято 
называть несчастным случаем. Так и по Трудовому кодексу РФ 
это событие называется. Случай, и все тут! Но ведь недаром 
и философы подметили: случайное – это закономерное.

В конце 90-х годов, когда в России не было 
трудового законодательства, но предприни-
матели активно использовали оставшиеся от 
Советского Союза трудовые ресурсы, остро 
встал вопрос о цене на реализуемую продук-
цию, прежде всего экспортную. Получать за 
отгруженный товар стали значительно мень-
ше. Потери были большими, а реакция контр-
агентов на наше естественное недовольство 
особенно обидной: пока у вас труд принуди-
тельный, не получите за товар хорошую цену! 

В 1990 году международным стандартом 
были определены требования по улучшению 
условий труда и охране здоровья персонала. 
Многое пришлось сделать российским зако-
нодателям, чтобы привести нашу норматив-
ную базу по труду в соответствие этому стан-
дарту. Но понятие «нежелательное событие» 
(так в мире называется то, что в России счи-
тается несчастным случаем) пока не прижи-
лось. Мы все надеемся на авось.

Не привыкли мы и к понятию «система 
управления охраной труда», которое, как но-
вацию, предлагали и международный стан-
дарт OHSAS 18001-99, и руководство ILO-
OSH 2001 Международной организации тру-
да, и следом разработанные российские 
ГОСТы. Тогда многие наши работодатели ре-
шили: раз создание системы не является обя-
зательным, а лишь определяет намерения ор-
ганизации совершенствовать свою деятель-
ность, то куда спешить, такого намерения у 
нас нет… Нет его у многих предпринимателей 
и сегодня, все как-то руки не доходят. 

Когда говорят, что Система управления 
охраной труда (СУОТ) нечто новое, приходит-
ся лишь удивляться. Все это было в СССР хо-
рошо отлажено в трехступенчатой системе: 
участок – цех – предприятие, работало на 
профилактику травматизма, исполнялось с 
активным участием профсоюзов через упол-
номоченных (доверенных) лиц из числа опыт-
ных работников. Но с мыльной пеной пере-
стройки эту систему из практики многие ра-
ботодатели выплеснули...

Недавние изменения Трудового кодек-
са РФ с января этого года требуют созда-
ния СУОТ в каждой организации. Теперь это 
обязанность работодателя, за неисполнение 
которой предусмотрены административные 
штрафы. С января 2015 года они станут осо-
бенно ощутимыми: на юридических лиц – от 
50 до 80 тысяч рублей, а если в течение буду-
щего года дело не поправить – от 100 до 200 
тысяч рублей или административное прио-
становление деятельности на срок до девя-
носта суток.

Возможно, штрафами ко всему привыкших 
работодателей не запугать. Мера-то крайняя, 
просто в ряде случаев придется бизнес свер-
нуть. Теперь вот и государство стало об этом 
задумываться. Закрытие предприятий, ликви-
дация рабочих мест оптимизма не прибавят. 

Но зачем же до греха доводить? Просто 
нужно собраться и сделать. В самое корот-
кое время. Прежде всего, четко распределить 
обязанности, ответственность и полномочия 
по охране труда должностных лиц и работни-
ков организации. Ведь когда «мы с братом», 
спросить не с кого. Следует определить, кто 
будет выполнять несложную, но требующую 
протокольной педантичности работу по соз-
данию и функционированию СУОТ. В образо-
вательных учреждениях, ведущих обучение 
и проверку знания требований охраны тру-
да, где по закону обязаны обучаться все ру-
ководители и специалисты организаций, на-
учат, как это сделать лучше. Кроме того, надо 
утвердить специалистов, ответственных за 
эксплуатацию объектов повышенной опас-
ности, если таковые в организации имеются. 
Их тоже надо обучить и обязательно аттесто-
вать в территориальном управлении Ростех-
надзора (кстати, за допуск работника к испол-
нению им трудовых обязанностей без обуче-
ния по охране труда административная ответ-
ственность предусмотрена в размерах, пре-
вышающих вышеприведенные). 

Самым интересным при создании СУОТ 
будет разработка и утверждение локальных 
нормативных правовых актов. За этой гро-
моздкой формулировкой Трудового кодекса 
РФ кроются привычные на практике приказы, 
инструкции, положения и т.п., которыми ре-
гламентируются все стороны деятельности 
предприятия. Они чаще всего уже имеются, 
но их надо внимательно пересмотреть с един-
ственным вопросом – предупреждают ли они 
работников о риске повреждения здоровья и 
предлагают ли методы предупреждения трав-
матизма и профессиональных заболеваний. 

Сложным будет доведение этих локальных 
нормативных правовых актов до каждого ра-
ботника через инструктаж, обучение по охра-
не труда. На работах с вредными и опасными 
условиями труда необходимо с вновь приняты-
ми работниками провести стажировку. Важно 
присмотреться к новичку, подсказать, помочь 
ему в приобретении навыков, обязательно про-
верить, как он их освоил, после чего оформить 
допуск к самостоятельной работе. На это не 
следует жалеть времени. Каждый непосред-
ственный руководитель должен взять за пра-
вило заниматься с работником до тех пор, пока 
не убедится, что тот все понял. Ведь при «не-
счастном случае» пострадавшими будут две 
семьи – и работника, и его непосредственно-
го руководителя. Зачем же судьбу искушать…

«Пряники 
лучше кнута, 
но где их взять?»
Власть и бизнес не слышат друг друга – такой 
вывод можно было сделать после конференции 
«Региональная среда бизнеса», которая прошла 
в Архангельске в рамках Президентской 
программы подготовки управленческих кадров.

В целом подогреваемый 
модератором диалог в оче-
редной раз свелся к прось-
бам и жалобам предприни-
мателей, рассуждениям ми-
нистра экономического раз-
вития об объективных труд-
ностях, а содержание тема-
тических блоков переклика-
лось друг с другом. 

Депутат Архангельской 

городской Думы, совладе-

лец НП «Панорама Retail» 

Дмитрий ЮРКОВ расска-
зал о своем видении теку-
щей экономической ситуа-
ции в регионе.

«Ресурсный подход к раз-
витию территорий себя ис-
черпал, – начал Юрков. – 
Сейчас главный вопрос – 
развитие человеческого 
капитала. Как сделать так, 
чтобы «высококонкурент-
ные» люди – этот зарожда-
ющийся креативный класс – 
оставались в области? Для 
этого должна быть созда-
на комфортная бизнес-сре-
да. Наша задача - повысить 
инвестиционную привлека-
тельность региона. Инвесто-
ры должны четко видеть по-
тенциал размещения вложе-
ний. Мы только в начале это-
го пути. Сейчас идет сме-
на парадигм развития тер-
риторий. Что я под этим по-
нимаю? Вот пример из по-
литики муниципалитета не-
мецкого города Эмдена. Не-
сколько лет назад известней-
ший концерн «Фольксваген» 
объявил о конкурсе на пре-
доставление условий для 
строительства нового авто-
завода на 8 тысяч рабочих 
мест. На него заявились мно-
гие муниципалитеты Герма-
нии. И чтобы выиграть, Эм-
дену пришлось взять кредит 
и построить грузовой аэро-
дром для завода. То есть на 
Западе давно работает па-
радигма: бизнес говорит, 
что ему надо, а власть дела-
ет. У нас пока все иначе. На 
мой взгляд, если к бизнесу 
предъявляются определен-
ные требования, то и с вла-
сти надо спрашивать». 

Затем депутат обратил-
ся к конкретным экономи-
ческим реалиям, напомнив, 
что не приходится говорить 
о развитии производства 
в области, пока действуют 
огромные энерготарифы. А 
под конец выступления за-
тронул вопрос интеллекту-

ального развития населе-
ния и предложил в качестве 
кузницы кадров ввести по-
всеместное преподавание 
игры в шахматы, начиная с 
детского сада и заканчивая 
САФУ. 

Уполномоченный по за-

щите прав предпринима-

телей Николай ЕВМЕНОВ 
заявил, что хотел бы сформи-
ровать рейтинг муниципали-
тетов «с точки зрения взаи-
модействия с бизнес-сооб-
ществом». Такой опыт уже 
внедрен в Ростовской обла-
сти. По мнению бизнес-ом-
будсмена, рейтинг выявит 
пробелы во взаимоотноше-
ниях власти и бизнеса, а зна-
чит, «поможет сформировать 
правила игры, которые изба-
вит решения власти от субъ-
ективизма». 

В свою очередь министр 

экономического развития и 

конкурентной политики Ири-

на ГЛАДЫШЕВА отметила, что 
формирование диалога с бизне-
сом – одна из главных задач вла-
сти. Призналась, что «у нас не-
достаточный уровень деловой 
активности с невысоким эконо-
мическим результатом», но «ра-
бота проводится, и есть оживле-
ние, идет разработка методики 
оценки инвестиционной привле-
кательности региона». 

«На нашей территории есть 
объективные ограничения, за-
трудняющие любой бизнес, – 
заявила министр, отвечая на во-
прос из зала о наличии у пра-
вительства «прорывных» идей, 
улучшающих бизнес-среду. – Мы 
вынуждены констатировать факт, 
что вся работа по поддержке биз-
неса идет в рамках действующе-

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Иван ЕПИФАНОВ

эксперт по охране труда
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Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес – обеду. 

Желаете заказать заранее? 
Тел. (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11

www.projects29.ru

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54БИЗНЕС-ОБЕДЫ

Понедельник – пятница с 12.00 до 15.00 2 выбранных блюда 

и напиток – 330 руб.
3 выбранных блюда 

и напиток – 350 руб.

С 11 марта 
будние дни с 12.00 до 18.00
ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА – УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус! О

О
О

 «
Те
рр

ас
а»

. Р
ек
ла

ма
.

31 МАРТА / ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

  Равиоли с сыром и беконом на мясном 
бульоне с языком

  Крем-суп из сладкой паприки с Пармезаном
  ПОСТ: Суп-пюре из сладкой паприки
  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Бефстроганов из говядины 
с картофельным пюре

  NEW: Гребешки со спаржей и пюре 
из сельдерея

  ПОСТ: Пенне с орехами, вялеными 
томатами и соусом Песто

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат с куриной печенью, рукколой и апель-
синами под медово-кунжутной заправкой

  Сельдь с запеченным картофелем 
и яйцом пашот

  ПОСТ: Винегрет с груздями, патиссона-
ми и ароматным маслом

  Ролл Татаки с лососем
  Пирог с черной смородиной

НАПИТОК

1 АПРЕЛЯ / ВТОРНИК
СУП

  Минестроне с рыбой
  Куриный с овощами и опятами
  ПОСТ: Овощной с опятами
  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Запеченная свинина с овощным 
рататуем

  Палтус ПО-ПОЛЬСКИ 
со шпинатным пюре

   ПОСТ: Картофель Айдахо 
с тушеными овощами

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Капрезе
  Креветки с салатом Фризе, 
каперсами, печеными томатами 
и устричным соусом

  ПОСТ: Салат из сезонных овощей 
под оливковым маслом

  Ролл Хосомаки с авокадо
  Штрудель с капустой и беконом

НАПИТОК

2 АПРЕЛЯ / СРЕДА
СУП

  ИТАЛЬЯНСКИЙ с фасолью 
и колбасками

  Крем-суп из зеленого горошка 
с копченым лососем

  ПОСТ: Гаспачо огуречный
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Куриный рулет с руккольным ризотто 
и запеченной тыквой

  Равиоли с семгой и риккотой
   ПОСТ: Кус-кус с печеными перцами 
и каперсами

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Роккет салат с грушей и балыком
  Оливье из копченой трески 
и овощей

  ПОСТ: Микс салатов с томатами 
и ореховым соусом

  Ролл Хосомаки с тунцом
  Пирог с шампиньонами и картофелем

НАПИТОК

3 АПРЕЛЯ / ЧЕТВЕРГ
СУП

  Ароматный бульон с креветочно-
свиными тефтелями и луком пореем

  Томатный ПО-СРЕДИЗЕМНОМОРСКИ 
с морепродуктами

  ПОСТ: Из чечевицы и сельдерея
  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Шницель из телятины ПО-МИЛАНСКИ 
с салатом из свежих овощей

  Кальмары, тушенные в сметане с
 жареным картофелем

  ПОСТ: Крупеник из риса с грибами и овощами
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  Салат из куриной грудки-гриль 
с печеными овощами и соусом Терияки

  Стафф с лососем в сливочном 
соусе и брокколи

  ПОСТ: Микс салатов с грейпфрутом 
и орехами

  Карай суси с зеленой Тобико
  Дуэт конвертиков с вишней

НАПИТОК

4 АПРЕЛЯ / ПЯТНИЦА
СУП

  Двойное консоме с курицей, говядиной 
и сушеными грибами

  Уха из палтуса, трески и судака
  ПОСТ: Мисо суп
  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  ШЕФЕРДС ПАЙ, традиционное 
английское блюдо: мясная запеканка 
с овощами, сливками и сыром 
под шапкой из картофельного пюре

  Форель с гарниром из овощей 
и шампиньонов

   ПОСТ: Равиоли с малиной
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  Салат из языка с кедровыми 
орешками и сырными палочками

  Салат из тунца, цуккини и авокадо 
под лаймово-чесночной заправкой

  ПОСТ: Салат из красной фасоли 
и томатов Черри

  Ролл Сиам
  Пирог с семгой

НАПИТОК

CLASSIFIED
Реклама

Стиль жизни
Концерт: «Ночные снайперы» в Архангельске

Рок-рэп от Арбениной 

ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
 ■ Бизнес под маркой «Салон штор «Деколь» (эконом, средний класс). 

Отдел с тканями для оформления интерьера (для пошива штор, покры-
вал, подушек, чехлов для мебели). В наличии: ткани, фурнитура, карни-
зы, торговое оборудование (профессиональный прилавок, шкафы-ви-
трина), стандарты обслуживания покупателей, стандарты поведения 
продавцов, формы отчетности и учета, клиентская база за 15 лет, а так-
же оборудование для ателье: 4 швейные промышленные машины, один 
оверлок, раскроечный стол. Телефон +7-905-293-01-01.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Эксперты Центра оформления недвижимости для населения 

«ДОБРЫЙ ДОМ» помогут вам, проконсультируют по любым вопросам, 
касающимся операций с недвижимым имуществом, защитят ваши ин-
тересы перед третьими лицами, организуют заказ, изготовление и по-
лучение документов, необходимых для совершения сделки, обеспе-
чат законность и надежность ее проведения, а также конфиденциаль-
ный и безопасный порядок расчетов между сторонами. У нас созданы 
все условия, которые позволяют по-умному, спокойно, с комфортом и 
без перемещений совершать весь цикл переоформления недвижимо-
го имущества. Мы готовы дать лучшие рекомендации по покупке, про-
даже или обмену квартиры в Архангельске, а также по ипотеке. К вашим 
услугам: юрист, договоры любой сложности, юридическое сопровожде-
ние сделок в Росреестре, аренда кабинета, согласование перепланиро-
вок, копицентр, электронные анкеты на загранпаспорт, межевание, тех-
нические планы, кадастровые паспорта, оценка, оформление заявок 
на ипотеку Сбербанка. МЫ ГОТОВЫ ДАТЬ ОТЛИЧНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ ИЛИ ОБМЕНУ КВАРТИРЫ В АРХАНГЕЛЬСКЕ, А 
ТАКЖЕ ПО ИПОТЕКЕ. Центр оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ». Для вашего удобства – три офиса в центре Архангельска: 
ул. Тимме, д. 28, оф. 3; тел. (8182) 64-10-55; ул. К.Маркса, д. 37, оф. 1 и 6, 
тел. (8182) 69-69-85; пр. Ломоносова, д. 206, оф.105/1; тел. (8182) 21-40-10.

АВТО
 ■ Продаю ИЖ 2126, 2003 г. Пробег 130 000 км , 1.7 МТ, бензин, зад-

ний привод, хетчбэк, левый руль, цвет темно-красный, магнитола, тех-
осмотр до августа 2014 года, состояние хорошее, перебрана передняя 
и задняя подвеска + сайлент – блоки в задней подвеске, перебрана ко-
робка передач. Тел. +7 911-679-22-37

 ■ Продаю ВАЗ-21074, 2006 г., ИНЖЕКТОР, цвет ВИШНЯ, пробег 
80 000 км, одни руки, техосмотр до июня 2014 года. Тел. +7 911-560-61-51.

ВАКАНСИИ
 ■ Срочно требуется продавец в ювелирный магазин с опытом работы 

в данной сфере. Требования: быстрая обучаемость, грамотная речь, ком-
муникабельность, умение общаться с клиентами, презентабельный внеш-
ний вид. Резюме с фото присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется официант на подработку (банкеты). Оплата по догово-
ренности. Опыт работы от 1 года, презентабельный внешний вид, без вред-
ных привычек.Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется секретарь со знанием основ бухгалтерии («первичка»). 
Центр города, оформление. Требования: грамотная устная и письмен-
ная речь, активность, коммуникабельность, опыт работы с документаци-
ей, знание 1С. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется главный бухгалтер. Опыт работы не менее 
5 лет, знание ОСНО, УСН. Центр города, стабильная компания, оформле-
ние, соц. пакет. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 
в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Сезонная работа на Соловках! Заготовка водорослей. Пери-
од работы – с мая по сентябрь. Основные требования: хорошее здо-
ровье, удостоверение на управление маломерными судами, желание 
заработать. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер. Работа в бутике модной одежды. Функ-
циональные обязанности – организация работы персонала, повы-
шение уровня продаж, подбор и обучение кадров. З/плата от 30.000 
рублей. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Российская компания приглашает на работу торгового пред-
ставителя. Направление – керамическая плитка. Опыт работы при-
ветствуется. Оформление, з/плата – оклад+%. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется товаровед-эксперт. Обязательно профиль-
ное образование (товаровед-эксперт или товаровед промышленных това-
ров), опыт работы. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется офис-менеджер на неполный рабочий день (или 
с 10.00 до 14.00, или с 14.00 до 18.00). Грамотность, приятный внеш-
ний вид, аккуратность в работе с документами. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710. 

 ■ В крупную торговую компанию требуется экономист. Опыт ра-
боты по специальности и высшее экономическое образование – обя-
зательны. Офис – на Левом берегу, есть служебная доставка. З/плата 

– 25.000 рублей. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.
ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Срочно требуется продавец в магазин брендовой одежды с 
опытом работы в данной сфере. Требования: быстрая обучаемость, 
грамотная речь, коммуникабельность, умение общаться с клиен-
тами, презентабельный внешний вид. Резюме с фото присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В крупную компанию требуется нормировщик топлива. Оформ-
ление. Командировки по области. Обязательные требования: техниче-
ское образование, водительский стаж от 2 лет. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

го законодательства. Прежде 
чем заявлять креативные идеи, 
надо учитывать наши финансо-
вые возможности. Даром ниче-
го не дается. Да, пряники лучше, 
чем кнут, но где их взять?». 

По теме «Изменения инве-
стиционного климата» выска-
зался архангельский пивовар 

Владимир ПРЕЛОВСКИЙ. Он 
заявил, что производственные 
мощности региональных пиво-
варов из-за сильной конкурен-
ции федеральных игроков загру-
жены только наполовину, и если 
изменить эту ситуацию, то ак-
цизные отчисления в областной 
бюджет вырастут вдвое. «Но это-
му мешает слабый контакт меж-
ду бизнесом и властью, хотя, на-
верное, какие-то экспертные со-
веты существуют», – сказал Пре-
ловский. 

Подхватившая от него эста-
фету маркетолог ОАО «ЛДК-3» 

Светлана ШАДРИНА заметила, 
что только ленивый не занимал-
ся в России разработкой мето-
дик оценки инвестиционной при-
влекательности.

«Однако регионы не работа-
ют по выработанной методике 
долгое время, поэтому резуль-
таты такой работы невозмож-
но проанализировать, – заяви-
ла она. – Власть плохо исполь-
зует механизм государственно-
частного партнерства в форме 
концессии. На всю Россию – 79 
концессионных соглашений. Это 
ничто. Что мешает? Отсутствие 
сильной законодательной базы 
и неравноправие сторон. У вла-
сти больше возможностей и пол-
номочий, чем у бизнеса. Поэто-
му выстраивать диалог сложно. 
Власть на местах не всегда го-
това слышать и помогать. Про-
блема в «ментальности» чинов-
ников: боязни брать на себя от-
ветственность за решения, бе-
зынициативности. Нет реаль-
ного стратегического планиро-
вания. Нет реальных проектов. 
Нет механизма гарантий. Биз-
нес четко распределяет уро-
вень рисков по каждому проек-
ту, а власть не дает гарантий, что 
деньги вернутся». 

Ирина Гладышева в ответ на-
помнила, что региональное пра-
вительство разработало дорож-
ные карты, рассчитанные на ин-
вестпроекты до 2020 года, но 
при этом призналась, что найти 
инвесторов на такие длительные 
сроки сложно. 

«А для контактов мы про-
водим конференции малого и 
среднего бизнеса, – заявила ми-
нистр. Скоро опубликуем для об-
суждения инвестиционную стра-
тегию, выслушаем и учтем все 
претензии».

В отличие от недавнего концерта Вячес-
лава БУТУСОВА и «Наутилуса», 26 марта в 
клубе «М33» было просторнее. Зато с пер-
вых песен сразу стало ясно, что у Арбени-
ной в каждом городе есть группа преданных 
фанатов. С некоторых пор на ее концертах 
песню «Столица» поклонники встречают по-
летами бумажных самолетиков, и на первом 
же припеве они полетели на сцену. «По са-
молетам Архангельск «сделал» другие горо-
да», – сказала со сцены певица. Затем тра-
диционно в такт известным песням в дело 
пошли плакаты с нарисованным сердцем 
и надписями: «Любим смотреть на тебя» и 
«Иди ко мне». Конечно же не обошлось без 
цветов и мягкой игрушки.

Выступление группы было живым, чув-
ствовалось, что Арбенина получает удо-
вольствие от игры и эмоционального кон-
такта с поклонниками. Чуть ли не каждый 
номер на сцену выскакивал согбенный тех-
нический помощник и то подправлял прово-
да, то выносил гитару, а то завязывал Арбе-
ниной не вовремя распустившиеся шнур-
ки на кроссовках. Поданы все песни были 
в формате электрического минимализма: 

ударные, бас и соло-гитара, усиленные за-
программированными электронными эф-
фектами. Иногда брала в руки гитару и сама 
Арбенина. 

На выходе получился громкий фанк с пе-
регруженным грувом и сольными гитарны-
ми всплесками. Просто пришедшим на кон-
церт расслабиться, малознакомым с пес-
нями Арбениной людям из-за забивающей 
вокал ритм-секции было трудно разобрать 
слова. Но поклонникам этот нюанс подпе-
вать не мешал. Лично мне манера выступле-
ния певицы напомнила Константина КИНЧЕ-
ВА, тот в начале свой творческой карьеры 
также не то пел, не то декларировал с над-
рывом свои песни. Помнится, некоторые му-
зыкальные критики называли такую подачу 
рэпом под рок. 

Пауза на «бис» затянулась на несколько 
минут (все же нелегко без остановки вжи-
вую петь 1,5 часа), но, смилостивившись, пе-
вица и группа все-таки вышли на сцену и по-
радовали взвывших поклонников еще пес-
нями. Напомним, что в Архангельск Арбе-
нина и группа приезжали в рамках юбилей-
ного тура «ХХ лет на сцене», который охва-
тит многие города России и мира. Высту-
пление организовало концертное агентство 
«Орландина».

Диана АРБЕНИНА не впервые приезжает в Архангельск, 
и каждый раз ее концерты с благодарностью
 встречают поклонники, а вернее в большинстве 
своем поклонницы. Несмотря на наличие на афишах 
названия группы «Ночные снайперы», которая 
начиналась как дуэт со Светланой СУРГАНОВОЙ 
еще в середине 90-х, публика сегодня воспринимает 
выступления Арбениной как абсолютно сольный проект.

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист

БК
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ОВЕН. На предсто-
ящей неделе вы по-
пытаетесь удовлет-

ворить свои амбиции и до-
биться успеха в решении са-
м ы х с ер ь е з ны х з а д ач. 
Астрологи, консультирую-
щие лондонский Сити, сове-
туют вам действовать, исхо-
дя только из собственных 
представлений, при этом ни 
в коем случае не следовать 
с о в е т а м  п а р т н е р о в  и 
коллег.

Т Е ЛЕ Ц . На вас 
сильное влияние 
окажет частая сме-

на настроения. Возможно, 
вам будет нелегко сконцен-
трироваться на чем-то од-
ном, однако все же стоит по-
пытаться сделать это. По-
старайтесь спокойно и тща-
тельно все обдумать – имен-
но такой подход обеспечит 
удачу и принесет душевное 
равновесие.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам в 
ближайшие семь 
дней желательно как 

можно больше времени по-
святить общению. В разго-
ворах с друзьями вы сможе-
те найти неожиданные отве-
ты на давно интересующие 
вас вопросы в профессио-
нальной сфере. Но не спе-
шите с принятием важных 
решений: велика вероят-
ность упустить из виду нечто 
весьма существенное.

РАК. На работе у 
вас на следующей 
неделе никаких про-

блем не ожидается. Трудо-
вые будни будут спокойны-

ми, однако на семейном 
фронте ситуация может ока-
заться не столь радужной. 
При разрешении бытовых 
неурядиц проявите реали-
стичный подход и выдержку, 
это поможет вам сэкономить 
время и нервы. Особое вни-
мание уделите планирова-
нию семейного бюджета.

ЛЕВ. Если вы хоти-
те воплотить в жизнь 
свои мечты и жела-

ния, то вам понадобится хо-
рошо продуманный план. 
Именно его разработкой и 
следует заняться в ближай-
шее время. Не думайте о 
том, как к вашим действиям 
отнесутся окру жающие:  
беспокойство такого рода 
окажется лишней тратой сил. 
На работе ситуация будет 
складываться спокойно.

ДЕВА. Вам макси-
мально тщательно 
следует выверять 

каждый свой шаг. Не поме-
шает также контролировать 
работу коллег и партнеров – 
даже самая мелкая ошибка 
грозит сейчас обернуться 
довольно серьезными по-
следствиями. Руководите 
своим бизнесом жестко и 
следите за тем, чтобы под-
чиненные беспрекословно 
выполняли ваши указания. 
Однако постарайтесь все же 
не перегибать палку.

ВЕСЫ. Нелегко 
вам будет даваться 
стремление к совер-

шенству. Попытки сделать 
шаги на этом пути могут 
даже привести к драматиче-

скому исходу. Астрологи 
лондонского Сити советуют 
принять несовершенство и 
изъяны отдельных вещей – 
так вы сохраните равнове-
сие и сможете максимально 
эффективно использовать 
то, что уже есть у вас под ру-
кой. Если вас внезапно по-
стигнет неудача, не расстра-
ивайтесь – это говорит лишь 
о том, что лучшее впереди.

СКОРПИОН. Вме-
сто того чтобы уто-
пать в идеях, напол-

няющих голову, вам следует 
решить, реализацией кото-
рой из них вы займетесь. Не 
стоит недооценивать свои 
возможности – звезды в 
ближайшие дни придадут 
вам новые силы. Даже в са-
мой, казалось бы, безвыход-
ной ситуации вы сможете 
найти способ использовать 
сложившиеся обстоятель-
ства в свою пользу. Не сда-
вайтесь, и вас обязательно 
ждет приятный сюрприз.

СТРЕЛЕЦ. Неделя 
д ля вас обещает 
быть плодотворной, 

предлагая множество шан-
сов проявить свои таланты. 
Однако непросто будет ре-
шить, как реализовать все 
имеющиеся возможности. 
Главное в данной ситуации – 
проявить последователь-
ность, систематизировать 
действия и не расстраивать-
ся, если в каких-то ситуаци-
ях придется уступить.

КОЗЕРОГ. Вы мо-
жете столкнуться со 
сложностями в де-

лах из-за недопонимания, 
возникшего в отношениях с 
партнерами. В этом случае 
важно учесть все нюансы и 
рассчитать действия таким 
образом, чтобы личный фак-
тор играл вам на пользу, а не 
во вред. Не исключено, что 
в чем-то придется пойти на 
уступки, однако важно сде-
лать так, чтобы они принес-
ли выигрыш на стратегиче-
ском для вас направлении.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
стоит подумать о 
взаимоотношениях 

со своими партнерами. Воз-
можно, то, что называется 
монологом, вы будете счи-
тать диалогом. Займите бо-
лее гибкую позицию в во-
просах, которые вы плани-
руете обсуждать на следую-
щей неделе. Результат будет 
очень важен: либо вы пойде-
те с понимающим вас пар-
тнером, либо есть риск стол-
кнуться с полным непонима-
нием, что осложнит даль-
нейшее взаимодействие.

РЫБЫ. Вам пред-
стоит использовать 
весь свой богатый 

жизненный опыт, чтобы не 
попасть в приготовленную 
ловушку. Жизнь преподне-
сет много сюрпризов, при-
ятных и не очень, поэтому на 
какое-то время стать немно-
го более осмотрительным 
не будет лишним. Исполь-
зуйте все свои возможности 
для достижения поставлен-
ных целей, они у вас несо-
мненно будут.
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